

EL NOTICIERO

Periódico de avisos y noticias

Año VI.

Ciudadela de Menorca, martes 18 de Mayo de 1897.

Núm. 534.

Cuba, España y los Estados- Unidos

La *Revue des Deux Mondes* inserta un artículo de Mr. Charles Benoist bajo el epígrafe de «Cuba, España y los Estados Unidos» en el cual se propone demostrar las tres tendencias contrarias que se agitan en el problema cubano, a saber: la tendencia cubana a separarse de la madre patria, constituyendo un estado independiente que por la circunstancias mismas de Cuba habría de ser algo como Haití; la tendencia americana a convertir en Estado de la Unión la gran Antilla por medios pacíficos ó violentos, esto es comprándola ó conquistándola, y la tendencia española a no cederla de ningún modo, por estimar su posesión como punto de honra.

Mr. Benoist hace la historia de la tendencia americana, y la señala como punto de partida determinado en documento público, el execrable tratado del Escorial de 27 de octubre de 1795, cuyo art. 7.º ha servido de sanción a las ambiciones americanas, y más todavía desde que el *maldecido* (sic) protocolo de 1887 vino a robustecerlas y confirmarlas de una manera exclusiva y privilegiada, porque si el tratado de 1795 era perjudicial para España siendo recíproco, el protocolo de 1877 se dejó en el tintero la reciprocidad y resultó mucho más lesivo para los intereses peninsulares, colocando en mejores posiciones a sus contrarios.

Estas dos piezas diplomáticas, en sentir de Mr. Benoist, han sido y están siendo poderosos y eficacísimos auxilios de la tendencia americana, y han costado y están costando a España una prolongada serie de humillaciones, después de ponerla con las manos atadas frente a su enemigo, expuesta a sus golpes é incapacitada de defenderse. Y así ha de seguir siendo mientras subsistan el tratado y el protocolo, porque uno y otro documento, como declaró el Sr. Cánovas en el Congreso de diputados el 7 de julio de 1897 «dominan y regulan las relaciones de España con los Estados Unidos».

En cuanto a procedimiento para hacerse dueños de la isla de Cuba, tienen los yankees, al decir de Mr. Benoist, dos métodos, a saber: el popular y el diplomático, que se ejercen, según el caso lo requiere, separada ó conjuntamente. El procedimiento popular es el de las expediciones y de los auxilios; el diplomático, el de las ofertas de compra, como se hizo en 1847 por Saunders, en 53 por Soule y posteriormente por Sickles; el de las reclamaciones; en una palabra, para llegar a idéntico fin con papel y plumas. Y ambos procedimientos no solo van al unísono, sino que se compenetran. Por eso vemos al Senado informarse en el *jingoísmo* popular y beber su inspiración en el arroyo, y a Mister

Cleveland vestir en sus Mensajes con el ropaje de las grandes ceremonias oficiales, las desnudeces de la muchedumbre. En cambio, cuando el caso lo requiere, el gobierno sabe y puede reprimir el *jingoísmo* de las calles.

Tal es, en concepto de Mr. Benoist, la cuestión de Cuba, relacionada con España y los Estados Unidos desde hace muchos años, y tal sigue siendo al presente. En lo que a los Estados Unidos respecta, siguen solicitando de todas suertes la anexión, que consideran, como decía Mr. Adams en 1823, indispensable a la conservación é integridad de la República americana.

En lo que a los cubanos se refiere, continúan buscando el modo de apartarse de la dominación española, no para unir su destino a los Estados Unidos, sino para constituir una república a la moda haitiana. Y en lo que a España se refiere, prefiere hoy de igual modo que en 1848 el marqués de Pidal, «que antes se trague el mar la isla de Cuba que perderla ó cederla.»

Dados estos antecedentes, concluye el autor estará llamada la cuestión cubana a ser para el Nuevo Mundo algo así como la cuestión de Oriente para el antiguo.

En defensa del general Blanco

El heroico militar D. Felipe Trigo ha dictado (escribir no puede quien perdió ambas manos en lucha peleando con los enemigos de la patria) un hermoso artículo de la mayor actualidad, que inserta en el lugar preferente, que merece, nuestro colega «El Nacional».

He aquí algo de lo que en elogio del general Blanco escribe el Sr. Trigo.

«España es un pueblo idolatra de sus prestigios, y se honrará enalteciendo al general que llega. Mal por lo mismo que de un pueblo reflexivo y digno se trata, próximo hoy a dar la sanción suprema de su aplauso a los méritos de un hombre ilustre, conviene que, por el relato sincero de un testigo de grandes errores colectivos del miedo ó de la impaciencia, traducidos luego en grandes injusticias sociales sepa tener en el corazón mientras las manos aplauden y las gargantas euronquecen con los vivas al primer jefe del ejército vencedor de los caviteños, el recuerdo de otros tres generales.

El general Lachambre que, guiando las tropas al triunfo, decidía como genial caudillo las dificultades imprevistas surgidas frente al peligro; el del general Primo de Rivera, que prosigue audazmente la conquista; el del general Blanco, a quien debe la altiva España el haberse ahorrado la vergüenza de perder Filipinas».

«Manila se vió llena de insurrectos, ¡Lo eran sus 500.000 habitantes indígenas! Cavite se levanta en masa, y la rebeldía, manifiesta de hecho en muchos puntos de Luzón estaba en las entrañas mismas de todos los filipinos. Y entre ellos los cuantos centenares de españoles, a 3.000 leguas de la madre patria, sorprendidos todos por el espantoso empuje de la rebelión y aterrados los más por las amenazadoras proclamas del Katipunan y por los asesinatos que no dejaban duda de la feroz y fría crueldad tagala, tenían por únicos defensores... ¡un regimiento peninsular de artillería!

Yo estaba en Manila, y no podré jamás olvidar el singularísimo aspecto de la capital en aquellos días infaustos. Salir a la calle era una temeridad. Como siempre, por cada cara blanca encontrabanse 3.000 amarillas. Pero, como nunca, aquéllas habían trocado su tradicional altivez por la palidez marmórea del reo de muerte, y estas mostraban en sus labios gruesos una jamás presumida insolencia burlesca, un ferocidad salvaje que ya no era preciso disimular.

Entonces él solo, frente a los huracanes deshechos de una raza poderosa en su odio y en perfecta oposición de las pasionales impacencias de los de la suya, desoyendo al arzobispo, disolviendo, para no oírle siquiera, la junta de autoridades, puso coto a la fiebre alguacilesca; empleó las escasísimas fuerzas de confianza que había en estar a la defensiva, en vez de lanzarlas desesperadamente a tomar Cavite, que era el anhelo insensato de los demás y aplazó los fusilamientos hasta que algunos barcos con tropas llevaran desde aquí las garantías del rigor.

El general Blanco, el insigne gobernador de Filipinas, por el temple sobrenatural de su voluntad, resistiendo la furia de la crítica; de la calumnia, del insulto casi, se impuso y conservó el dominio hispano en el Archipiélago de su mando.

El timbre de los anuncios

Los diputados periodistas

Leemos en «La Unión Mercantil» de Málaga:

Hay que decir las cosas como son, empleando el honrado y digno lenguaje de la franqueza española.

Los periodistas que son diputados, tienen el sagrado deber de luchar en las Cortes por la supresión del timbre sobre los anuncios y la condonación de las multas impuestas a numerosos periódicos de provincias.

No queremos analizar las causas que motivaron la actitud incomprensible de los diputados que son periodistas al votarse en las Cortes ese impuesto sobre los anuncios, ver-

dadera enfermedad por muchos y esenciales conceptos.

No queremos ofender con hipótesis ó conjeturas que pudieran trascender á juicios temerarios.

En presencia de la realidad desconsoladora, cuando hay hechos incomprensibles, como el silencio de los diputados periodistas, sabemos esperar con calma á que expliquen su conducta los interesados.

Hoy que ha podido apreciarse, por los resultados, hasta que punto es desastroso para la prensa periódica un impuesto como pocos injusto, sin exacta relación con la vida de la prensa en nuestra patria, esperando gloriosas tradiciones y nobles precedentes y hermosos deberes de compañerismo, sean los primeros en gestionar cerca del Gobierno y con sus compañeros los demás diputados para que se suprima ese impuesto y se condonen esas multas.

Y estén seguros que así realizarán un acto ajustado á los principios de justicia y serán intérpretes fieles de los sentimientos y las aspiraciones de la prensa en general.

EN ORIENTE

Es muy curioso lo que se cuenta que ha ocurrido en Volo al abandonar los griegos esta población.

Después de marcharse las tropas, continuaba en el puerto la escuadra griega, que hubiera sin duda alguna podido defender la ciudad; pero el almirante Stawelli cayó en la cuenta de que al disparar sobre los turcos, los cañones podían causar sensibles deterioros en los edificios de la población. Pensó al mismo tiempo que cualesquiera que sean las contingencias de la guerra, Volo, habrá de ser devuelto á los griegos, y como lo que más importa, por lo visto, en esta guerra greco turca, es que las casas se conserven en un buen estado, fuese á ver á los cónsules de Francia y de Inglaterra, y les habló así:

—Ustedes que pueden entenderse sin desdoro, en calidad de mediadores, con Edhem Bajá, me van á hacer el favor de prestarme un servicio. Véanle ustedes y díganle que yo cañonearía de buena gana á sus soldados; pero que si bombardeo la población puede ser que derribe unas cuantas casas y que destroce bastantes fachadas y no pocos tejados. Los turcos tampoco estarán muy á gusto dentro de la ciudad en tales condiciones; además de las molestias que causa el ruido del cañoneo, poco á propósito para conciliar el sueño, correrán el peligro de quedar aplastados debajo de las paredes que se derrumben. La situación es tan enojosa para ellos como para nosotros.

Por fortuna, todo tiene arreglo en este mundo. Si Edhem Bajá se compromete á respetar las vidas y las propiedades en la ciudad, conservándola como en una especie de depósito, yo me comprometo también á no disparar ni un solo cañonazo; levo anclas y me voy con viento fresco á dar una vueltecita por el golfo.

Y en efecto; los cónsules se fueron sin pérdida de tiempo á ver á Edhem Bajá, y quedó el trato hecho.

Poco después, diez batallones turcos se posesionaban de Volo.

Hay que convenir en que esta manera de hacer la guerra no deja de ser original. Lo que falta averiguar, es lo que pensará de ella el pueblo griego, y sobre todo el ejército que se bate de buena fé.

Motivos tienen así el gobierno de Atenas como las grandes potencias, para temer que los helenos no se conformen con tales procedimientos y que muestren su desagrado de manera ruidosa. Y porque lo temen, aquél y éstas tienen ya tomadas ciertas medidas, expuestas con bastante claridad en un telegrama de Londres que publica nuestro colega «La Correspondencia».

«Para el gobierno como para la dinastía—dice—se presenta hoy como problema más difícil que el de la guerra, la cuestión del orden público en Atenas.

Cuanto hoy hacen el rey y Relli, tiene por objetivo más que la guerra, el contener la temida revolución en Grecia.

La mediación de las potencias, una vez conseguido el armisticio, llegará, según los acuerdos adoptados por los seis gobiernos convenidos, á sostener en el trono al rey Jorge, aunque tuvieran que ocupar por las fuerzas ahadas el Pireo y Atenas.»

Para completar este cuadro, que arroja bastante luz sobre la cuestión, agregamos que el famoso diada continúa retirándose. A pretexto de que no considera bastante fuerte la posición de Domokos, ha retrocedido á Purca. No se aventurará demasiado, asegurando que en Purca estará ya disponiendo la retirada á Lamia, y así sucesivamente.

Noticias generales

En Pamplona vuelven á circular monedas de cinco pesetas falsas.

Son del año 1870 y con la inscripción del Gobierno provisional.

Los olivares, que, como es sabido constituyen una de las principales riquezas de Andalucía, y especialmente de la provincia de Sevilla, presentan una cosecha tan abundante como hace muchos años no se ha visto.

El día 6 del próximo mes de Junio se inaugurará en Barcelona la Exposición de industrias creadas, introducidas y desarrolladas en España al amparo del vigente arancel, organizada por el Fomento del Trabajo Nacional.

A los expositores se les concederá gratuitamente el espacio que necesiten para las instalaciones, siendo sólo de su cuenta los gastos que ocasionen.

Se formará un catálogo de los objetos exhibidos, en el cual cada expositor tendrá derecho á utilizar gratis una página entera para anunciar y dar noticias de su industria, pudiendo, si así lo desearé, ilustrarlo á su costa, con vistas de su fábrica, talleres, etc.

La comisión general de Exposiciones permanentes ha publicado en la *Gaceta* todos los datos concernientes á este certamen industrial, encareciendo su importancia á los industriales españoles para que concurren al mismo con sus productos y demás manifestaciones de su actividad.

Se ha recibido un despacho oficial de Manila dando cuenta del resultado de las operaciones llevadas á cabo por las columnas combinadas que mandan los generales señores Serralde y Ruiz, operando el primero sobre Mendes y Alfonso y el segundo sobre Maragodon y Ternate.

Este último dividió sus fuerzas en tres columnas con objeto de hacer más fácil la operación y poderse comunicar más fácilmente con las fuerzas del otro general.

La columna de la derecha la mandaba el coronel señor Viana, que desembarcó en punta del cabo Restinga con el sexto batallón de cazadores y 400 soldados de infantería de marina.

A la izquierda iba el general Castilla que envolvió al enemigo, impidiéndole que pasara el río.

La columna Suero, al mando del marqués de Estella, peleaba al frente.

Estas columnas, compuestas de unos 1.400 hombres cada una, con un total de ocho piezas de artillería de montaña se apoderaron de los últimos puestos atrincherados de la provincia de Cavite, causando al enemigo gran número de bajas, por haber logrado cerrarles el único punto de retirada.

La columna Viana, que peleaba á la derecha, encerró al enemigo en la plaza del Convento, causándole 57 muertos y gran número de heridos, contándose entre los primeros tres guardias civiles que se habían hecho desertores.

La resistencia de los rebeldes en este último punto fué empuñadísima por verse envuelto y tener preparadas grandes defensas.

El comportamiento de las tropas fué admirable.

En dichos combates nuestras tropas tuvieron muertos los capitanes señores Yañez y Comas y contusos los tenientes de infantería señores Garrote, Quira, Martínez y Darías y el de artillería señor Salas.

Además resultaron 23 soldados muertos, 115 heridos y 111 contusos.

Los puntos tomados se hallaban bien guarnecidos y aprovisionados.

El general Castilla se ha encargado del mando de las fuerzas que perseguirán las partidas que acampan en los montes y pueblos divisorios de las provincias de Cavite y Batangas.

Estas fuerzas pelearán en combinación con la columna del general Jaramillo, que ha sido reforzada.

Varias compañías de ingenieros en unión de dos regimientos de indígenas se ocupan en hacer más fáciles las comunicaciones entre los puntos tomados.

Dada la proximidad de las lluvias, el marqués de Estella marchará á Manila, donde empezará los trabajos de una nueva organización de fuerzas.

El ejército se dedicará mientras tanto á la persecución de las partidas rebeldes en todas las provincias.

El marqués de Estella cree que en breve podrá licenciar á los soldados cumplidos y mandar á la península á los heridos y enfermos sin que para ello tenga necesidad de solicitar un reemplazo.

Añade que no pedirá más oficiales hasta que haya terminado la organización.

Con ésta disminuirán las compañías dejando más nutridos de jefes á los batallones.

Las recompensas para los jefes y tropa las pedirá por oficio.

El general Azcárraga puso á la firma de S. M. la Reina Regente el título de la gran cruz de San Fernando concedida al general

Polavieja. Dicho título es una notable obra caligráfica hecha por el Depósito de la Guerra.

Contra la costumbre establecida, la firma de S. M. la Reina será autógrafa, en vez de estampillada.

Comunican de Marsella que han ocurrido algunos casos de tifus en el regimiento 141, de guarnición en aquella ciudad.

Se han tomado medidas energéticas para que no se prolongue el mal.

Dícese que será licenciado temporalmente todo el regimiento.

En la provincia de Toledo descargó el día 10 una terrible tormenta de granizo que destruyó totalmente los sembrados. En muchos pueblos han quedado arruinados gran número de labradores.

Washington.—En la sesión del Senado. M. Foraker ha anunciado en nombre de M. Mac-Kiuley, que en el momento en que reciba el presidente de la república el informe relativo al estado de cosas en la isla de Cuba, adoptará una resolución acerca de la cuestión cubana.

Continuando luego el debate sobre la proposición de M. Morgan, ha hablado en contra M. Morrill, diciendo que España se ofendería si se reconociese la beligerancia a los insurrectos cubanos, que en caso de estallar la guerra ayudarían a España las potencias europeas y que los Estados Unidos no pueden intervenir en todos los asuntos de los pueblos americanos, sin esponerse al peligro de sostener una lucha contra Europa.

Circula el rumor de que los turcos han cometido asesinatos en el llano y aldea de Louros, despedazando los cadáveres de los campesinos y esparciendo sus restos, con objeto de difundir el terror entre los griegos.

Para cuatro notarias vacantes en Sevilla se presentan «ciento tres» aspirantes nada menos.

En la frontera argelina se ha establecido por completo la tranquilidad.

A dicha región envía el Gobierno marroquí fuerzas suficientes para conservar el orden, y el sultán llegará en breve a Fez procedente de Marrakesh.

Desde el día siete de marzo del año 1895 se han embarcado para las colonias 215.000 soldados, habiendo regresado de Cuba por enfermos, heridos ó inutilizados 10.588.

Contestando el señor Sagasta á preguntas que se le hicieron sobre la actitud en que le supone colocado el señor Cánovas del Castillo, según las últimas manifestaciones atribuidas al presidente del Consejo, decía el jefe del partido liberal:

«—Si Cánovas cree en la próxima pacificación de Cuba y de Filipinas, hace muy bien permaneciendo en el poder para terminar la obra de la paz.

Y hace muy bien en suponer que yo en ese punto de tan vital interés para la patria no he de crearle ni la menor dificultad.

Lo que hay es que yo desconfío de que Cánovas crea tanto en la próxima pacificación de Cuba.

Pronto saldremos de dudas: el Gobierno ha de verse obligado á dar minuciosas explicaciones en las Cortes.

Hemos de forzarlo á que diga de un modo claro y terminante en que funda sus optimismos.

Y entonces habrá llegado el momento de juzgar y de adoptar actitudes definitivas.»

GACETILLA

En la noche del sábado salió para Mahón, y de allí para Barcelona, nuestro particular amigo D. Francisco Javier de Despujol, encargándose accidentalmente de la Alcaldía el primer teniente D. Magin Bonet.

El diario oficial publica una Real Orden del ministerio de Ultramar mandando que en el sorteo de 1.º de Junio próximo, sean amortizados 1.900 billetes hipotecarios de la isla de Cuba, emisión de 1886.

De *El Vigia Católico* del sábado:
«Hemos sabido con satisfacción que nuestro venerable Prelado, llegó felizmente á Roma el miércoles de esta semana por la tarde.

Según leemos en algunos colegas en la prensa, son varios los señores Obispos de España que han correspondido á la invitación de Su Sanidad, pasando á la Capital del orbe católico.»

«En el sitio de costumbre del Seminario se ha fijado el anuncio del pago de la última matrícula del actual curso y derecho de exámen, debiéndolo verificar los alumnos de carrera eclesiástica los días 20, 21 y 22 y los de segunda enseñanza ó sea del colegio incorporado al Seminario los días 17, 18 y 19.»

El cónsul de España en Oran ha dirigido al Gobierno una comunicación, de la que se ha remitido copia á los gobernadores civiles, y en la cual ruega se advierta á los braceros y segadores peninsulares que en esta época acostumbran trasladarse á la Argelia francesa que, caso de efectuarlo este año, les aguardan muchas penalidades á causa de la tremenda crisis económica porque atraviesa aquel país.

Procedentes de Cuba han llegado á Barcelona los soldados Juan Estrada Masanet y Rafael Campos Pons, naturales de Mahón.

De *El Bien Público* del viernes:
«El vapor correo «Menorquin» que ancló ayer en este puerto fué portador de una bonita embarcación de la clase denominada «Canot» para el Club de Regatas de esta Ciudad. Ha sido adquirida en Barcelona, y construida en Francia con todos los adelantos modernos: su eslora es de 35 palmos y va aparejada con cuatro remos y chumaceras. Por su ligereza, figura y elegante construcción ha merecido unánimes elogios de los inteligentes.»

Del mismo periódico del sábado.
«Procedente de Barcelona, en 16 horas de navegación, ha fondeado en este puerto á las diez y tres cuartos de la mañana de hoy el crucero protegido «Alfonso XIII», su Comandante don Antonio Moreno.

Dicho buque tiene 5.000 toneladas de desplazamiento: dos máquinas horizontales de triple expansión, con 7.800 caballos de fuerza con tiro natural y 11.500 con tiro forzado y ocho calderas. Anda 18 millas con el primero y 21 con el segundo. Lleva cubierta protectora.

El armamento compónese de 4 cañones Hontoria, modelo 1883, de 20 cm.; 6 de 12 cm. sistema Hontoria, transformado con carga simultánea por Rodríguez Alonso; 2 revólvers Hotchkiss de 37 mm. en la cámara del Comandante; 7 cañones de tiro rápido (Hotchkiss y Nordenfeldt) emplazados en la batería,

cofas y batayola, y 5 tubos lanza-torpedos. Lleva en la actualidad 419 plazas de dotación.»

Mallorca

En el Teatro Circo Balear de Palma se efectuó el jueves próximo pasado el banquete de los fusionistas, en celebridad del triunfo que han obtenido en las últimas elecciones municipales y en obsequio á D. Pascual Ribot jefe local del partido y de los concejales electos pertenecientes al mismo. Hubo fervorosos brindis, en los que, congratulándose de la última victoria, se acriminó á los conservadores, diciéndose que habían cometido atropellos para impedir la elección de los candidatos fusionistas, quienes, á pesar de ello, han triunfado. Los comensales fueron en número de unos docientos cuarenta.

Sección religiosa

Miér. S. Pedro Celestino papa y S. Ivón presbítero y confesor y Sta. Ciriaca virgen y mártir.
Juev. S. Bernardino de Sena confesor.
Vier. S. Segundo Pbro. y mártir y S. Secundino mártir.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

Embarcaciones entradas.

Día 17.—De Alcudia, laud «San Antonio» de 2 tds., pat. Pedro Martín, con 4 trips y arreos pesca.

De Argel, pailebot «Galatea» de 30 toneladas pat. Bartolomé Amengual, con 5 trip., 11 pas. y efectos.

De Alcudia, laud «San Antonio», de 3 tons., pat. Martín Martí, con 4 trips. y arreos pesca.

Idem despachadas.

Día 17.— Para Barcelona, pailebot «Nueva Juanita», de 36 tons., pat. Sebastián Lluch, con 5 trips. y efectos.

Telegramas

SERVICIO PARTICULAR DE EL NOTICIERO

Madrid, 17, 10:25 noche.

Llegó á la Coruña el vapor correo «Buenos-Aires» conduciendo la correspondencia de las Antillas.

Ha sido solemne la recepción de Palacio con motivo del cumpleaños de S. M. el Rey, comentándose la escasa concurrencia de diputados ministeriales.

Curiosidades

El tomate ¿es legumbre ó fruta?

El profesor Lustig, director del gabinete de Patología general en el Instituto de estudios superiores de Roma, ayudado por el Dr. Galeotti, ha encontrado una vacuna preservativa de la peste bubónica.

La eficacia del remedio ha sido probada en animales, y se ha inoculado á cinco personas, una de ellas el mismo Dr. Galeotti.

La inoculación del remedio produce pocos é insignificantes fenómenos morbosos.

Hallazgo de una Estátua

Anuncian de Atenas que hace pocos días varios pescadores del golfo de Cornito descubrieron una estatua de bronce al sacar sus redes del mar. No sospechando el valor de su hallazgo, lo vendieron por una insignificancia

á unos paisanos. Estos llevaron la estatua á Tebas, rompiéndoseles por el camino.

Un médico de Tebas telegrafió á Atenas, y los fragmentos de la estatua han sido conducidos á esta ciudad donde se trata de reunirlos. Afortunadamente la cabeza ha quedado intacta. Esta escultura representa al dios Neptuno, y, según los inteligentes, se trata de una preciosa obra de arte perteneciente al siglo VI antes de nuestra era.

La última Morada de Verdi

El ilustre autor de «Otello», de «Flaustaff» de «Rigoletto» y de tantas otras joyas líricas, acaba de expresar su deseo de que sus restos, así como los de la compañera de su vida, descansen en cierto paraje del jardín de su hermosa posesión de Sant Agata, en Italia. Con este objeto, el gran compositor ha pedido al prefecto de su provincia autorización para elevar dos modestas tumbas enteramente iguales.



PRIMER ANIVERSARIO
EN SUFRAGIO DEL ALMA DE
Doña Magdalena Simó Bagur
VIUDA DE TRIAY
(E. P. D.)

Se celebrará el día 21 del actual, á las diez de la mañana, en la parroquial iglesia de Nuestra Señora del Rosario.
No se invita particularmente.
Ciudadela, Mayo de 1897.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Menorca un mes 1 Peseta
En el resto de España, trimestre 3 »
Extranjero y Ultramar, lo que corresponda por aumento de franqueo.

PAGO ADELANTADO

No se publicará ningún anuncio cuyo importe no venga anticipado, abonando además diez céntimos de peseta por cada día de publicación, conforme exige la Ley de 14 de Octubre de 1896.

ANUNCIOS

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

EN CIUDADELA: En esta imprenta.
EN MAHON: En la de D. Bernardo Fábregues.
En los demás puntos dirigirse en esta redacción á imprenta.
LOS ANUNCIOS á precios convencionales.

LA MARÍTIMA

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

PRECIOS DE PASAGES

De Mahón á Alcudia y Barcelona, y vice-versa
De Mahón á Barcelona directamente, y id. id.

1.ª Cámara, incluso el impuesto y de 15 p%, de tráfico. Ptas	12'50
» » Niños menores de 7 años. id. »	6'75
2.ª Cámara, incluso el impuesto y de 15 p%, de tráfico. »	9'13
» » Niños. id. id. id. »	4'80
Sobre cubierta, incluso id. id. »	4'85
» » Niños. id. id. id. »	2'55

A tenor de esta tarifa, ó sea á la mitad de la antigua, se ha rebajado también la de carga, debiéndose entender que esta rebaja no rige para los pasajes y carga que se despachen para Alcudia y vice-versa.

Despacho de todos los vapores de «La Marítima» en el BANCO DE CIUDADELA, hasta el día anterior al de la salida del vapor respectivo.

Para Barcelona directamente

Saldrá de este puerto el sábado 29 del actual el pailebot

FLOR DEL MAR

su patrón Simón Benejam, admitiendo carga y pasajeros para dicho punto.
Lo despacha D. Vicente Marqués, hijo.

Para Argel directamente

Saldrá de este puerto el próximo miércoles 19 del actual el pailebot

Industria

su patrón Francisco Serra, admitiendo carga y pasajeros para dicho punto.
Lo despacha D. Lorenzo Arguimbau.
Tambien se necesita un piloto que se haga cargo de la derrota de dicho buque.

PARA ARGEL

A mediado de la próxima semana saldrá de este puerto el pailebot

San Antonio

su patrón Miguel Monjo.
Admite carga y pasajeros para dicho punto.
Lo despacha D. Rafael Carretero.
Tambien se necesita un piloto que se haga de la de la derrota de dicho buque.

EL BANCO DE CIUDADELA

compra oro de todas clases y cupones del 4 p%. Exterior y Billetes Cuba á precios elevadísimos.

Imp. de S. Fábregues. — Ciudadela.

LA MARÍTIMA

Compañía mahonesa de vapores

Expediciones directas entre Mahón y Barcelona por el vapor

NUEVO MAHONÉS

Salidas de Mahón los días 6 y 20 á las 5 de la tarde. — Salidas de Barcelona los días 10 y 24 á la misma hora.

Admite carga y pasajeros.

EN CIUDADELA se encarga del despacho de pasajes el **Banco de Ciudadela**

Por el «Banco de Ciudadela»

El Director Gerente, **MIGUEL SINTES**

DINERO

Se desea colocar en primera hipoteca sobre fincas rústicas ó con garantía de valores del Estado, hasta la cantidad de CINCUENTA MIL DUROS, en partidas que no bajen de DIEZ MIL PESETAS.

Informarán el «Banco de Ciudadela» y el Notario de la misma ciudad Dr. D. Antonio Anglada.